

**COMITÉ RÉGIONAL DE LA
MÉDITERRANÉE ORIENTALE**
Soixante-neuvième session
Le Caire (Égypte), 10-13 octobre 2022

Octobre 2022

STRATÉGIE RÉGIONALE D'ÉLIMINATION DU CANCER DU COL DE L'UTÉRUS

Objectifs de la réunion

Le 10 octobre 2022, une discussion technique sera organisée sur la stratégie régionale d'élimination du cancer du col de l'utérus.

Les objectifs de la réunion sont les suivants :

- mieux comprendre le contexte régional en lien avec le cancer du col de l'utérus ; et
- examiner une stratégie régionale visant à améliorer la mise en œuvre des interventions de santé publique fondées sur des données probantes et recommandées pour éliminer le cancer du col de l'utérus en tant que problème de santé publique.

Contexte

Le 17 novembre 2020, l'OMS a lancé la *Stratégie mondiale en vue d'accélérer l'élimination du cancer du col de l'utérus en tant que problème de santé publique*, qui a été adoptée par l'Assemblée mondiale de la Santé en août 2020.¹ En vue d'éliminer cette maladie qu'il est tout à fait possible d'éviter et de traiter, et qui, selon les estimations, a coûté la vie à près de 342 000 femmes en 2020 seulement,² la Stratégie mondiale vise à atteindre les cibles ambitieuses suivantes à l'horizon 2030 :

- Quatre-vingt-dix pour cent (90 %) des filles sont entièrement vaccinées contre le papillomavirus humain (PVH) à l'âge de 15 ans ;
- Soixante-dix pour cent (70 %) des femmes bénéficient d'un dépistage réalisé à l'aide d'un test de haute performance à l'âge de 35 ans, puis de nouveau à 45 ans ;
- Quatre-vingt-dix pour cent (90 %) des femmes chez qui une maladie du col de l'utérus a été diagnostiquée reçoivent un traitement (90 % des femmes ayant des lésions précancéreuses sont traitées et 90 % des femmes atteintes d'un cancer invasif sont prises en charge).

Reconnaissant que les femmes et les filles sont confrontées à des défis socioculturels, économiques et sanitaires multiples et croisés, la Stratégie mondiale met l'accent sur le fait que les interventions biomédicales et cliniques seules ne suffiront pas pour atteindre les cibles relatives au PVH et au cancer du col de l'utérus, étant donné que bon nombre des problèmes de mise en œuvre sont liés aux faiblesses et aux inégalités des systèmes de santé qui affectent généralement les pays à revenu faible et intermédiaire, où la charge de morbidité est la plus élevée. En outre, il est essentiel de s'attaquer aux multiples facteurs socioculturels et structurels croisés de morbidité et de mortalité dues au cancer du col de l'utérus pour atteindre les femmes et les filles qui supportent une charge disproportionnée de morbidité.

La mise en œuvre de programmes de lutte contre le cancer du col de l'utérus complets et solides, conformément à la Stratégie mondiale, reste insuffisante dans la Région de la Méditerranée orientale. Afin de mieux comprendre l'état de préparation des systèmes de santé et les obstacles potentiels à la mise en œuvre de la Stratégie mondiale, il sera nécessaire d'assurer une interaction étroite avec les parties prenantes nationales pour mieux appréhender les perceptions des responsables de l'élaboration des politiques ainsi que

¹ <https://www.who.int/fr/publications/i/item/9789240014107>.

² International Agency for Research on Cancer. Globocan 2020. <https://gco.iarc.fr/today/data/factsheets/cancers/23-Cervix-uteri-fact-sheet.pdf>.

les défis et les possibilités liés à la mise en œuvre. Cette démarche permettra de guider l'adaptation et l'élaboration d'une stratégie régionale d'élimination du cancer du col de l'utérus, qui puisse ouvrir la voie à l'avenir et répondre aux besoins des États Membres, en tenant compte du contexte régional et des défis supplémentaires posés par la pandémie actuelle de COVID-19.

Enjeux au niveau régional

L'un des principaux défis de la Région est le manque d'engagement politique de la part des États Membres en faveur du programme visant à éliminer le cancer du col de l'utérus. Du fait des priorités concurrentes, en particulier à la lumière de la pandémie actuelle de COVID-19, et du manque de stratégies de communication efficaces sur la lutte contre le cancer du col de l'utérus, il existe un faible nombre de programmes de vaccination contre le papillomavirus humain dans les États Membres. Actuellement, les programmes de dépistage sont opportunistes et/ou ont une faible couverture et l'accès à des traitements et à des soins palliatifs de qualité est limité. La mauvaise qualité des données et la stigmatisation autour du cancer du col de l'utérus et de la vaccination contre le papillomavirus humain demeurent des défis majeurs.

Résultats escomptés

- une meilleure compréhension du contexte régional afin d'améliorer la mise en œuvre des interventions de santé publique fondées sur des données probantes et recommandées pour éliminer le cancer du col de l'utérus ;
- un retour d'information des États Membres sur la stratégie régionale d'élimination du cancer du col de l'utérus, qui sera intégré à la version finale.